

Novembre : mois de l'art et de l'expression Des activités tous les mercredis pour vous exprimer!

28 novembre 2012

Impro-Rosemont
 Le Panache reçoit la Bombe H du Cégep Édouard-Montpetit
 Au Carrefour, à 20 h

5 décembre 2012

CÉGEPS EN SPECTACLE en auditions

Au Café Show, à 18 h

Information et inscription : Karine Montigny (local E-105)

Un défi à la portée de tous : le concours de dictée 2012 ! Le mercredi 28 novembre, à 13 h, au local B- 539



Le concours de dictée, organisé par le Centre d'aide en français, est de retour!

Ouvert à tous les étudiants et à toutes les étudiantes de l'enseignement régulier, ce concours leur offre la possibilité de se mesurer sur le plan des connaissances orthographiques et grammaticales.

Comme lors des précédentes éditions, ce concours ne s'adresse pas uniquement aux champions ou aux championnes, mais à tous les élèves, et cette année encore, on retrouve **deux** catégories : une première, réservée aux élèves qui suivent un

cours de renforcement en français ou qui reçoivent de l'aide au CAF, et une deuxième, ouverte à l'ensemble des élèves du Collège.

Des bourses récompenseront les quatre meilleurs candidats ou candidates de chacune des catégories :

1er prix : 225 \$,

2e prix: 175 \$,





• 3e prix: 100 \$,

• 4e prix : 50 \$.

De nombreux prix de présence (Logiciel *Antidote*, *Multidictionnaire de la langue française*, *Le Petit Robert*, etc.) seront également « tirés » parmi tous les participants.

Il n'y a pas d'inscription préalable : vous n'avez qu'à vous présenter au local à l'heure indiquée.

Participez : vous risquez de gagner !!

Parce que le plaisir des mots et le gout du jeu appartiennent à tout le monde, nous invitons, à nouveau cette année, les membres du personnel à se joindre à nous!

Professeurs, personnel de soutien, cadres et professionnels, vous êtes toutes et tous conviés à la dictée, sous le signe du jeu, puisque, si vous le souhaitez, c'est le hasard qui déterminera les mots que vous aurez à orthographier.

Prix de présence et plaisirs garantis!

Francine Bousquet Pascal, Benoît Dugas et Monik Richard Responsables du CAF et de la *Politique de valorisation de la langue*

Conférence : Indignation et dignité

Le Collège reçoit Thomas de Koninck, le mercredi 28 novembre prochain !

Dans le cadre du Concours Philosopher, Edition Prolongee 2012-2013, et du concours Citoyen DU MONDE AUJOURD'HUI, le CARAPH et le Département de philosophie vous convient à une conférence qui alimentera vos réflexions sur les questions suivantes :

Peut-on être moins qu'humain?

L'indignation sauvera-t-elle l'humanité?

Animée par monsieur Thomas de Koninck, professeur de philosophie à l'Université Laval et auteur de l'essai intitulé *De la dignité humaine* (Presses universitaires de France), cette conférence aura lieu le **Mercredi 28 novembre, à 13 h, au Café Show**.

Bienvenue à toutes et à tous!

Collecte de sang au Collège : mercredi 5 décembre Donnez du sang. Donnez la vie.

Le mercredi **5 décembre** prochain, **de 10 h à 16 h**, Héma Québec sera de passage **au Café Show** du Collège pour accueillir ceux et celles qui désirent donner du sang.

Saviez-vous que seulement 3 % des personnes admissibles font un don de sang, au Québec? Si vous êtes âgés de 18 ans et plus, vous pouvez contribuer à sauver des vies en donnant, ne seraitce qu'une seule fois, de votre sang.

Journée mondiale du sida Objectif zéro : zéro nouvelle infection au VIH, zéro discrimination, zéro décès

À l'occasion de la journée mondiale du sida, le 1^{er} décembre prochain, le Collège vous invite à venir rencontrer différents intervenants qui pourront répondre à toutes vos questions en lien, notamment, avec la prévention ou le traitement du sida.

Quand? Lundi 26 novembre 2012, de 10 h 30 à 14 h

Où? Dans le hall de la cafétéria

Assistez à un Webinaire animé par un diplômé et un enseignant du Collège de Rosemont!

En juillet 2013, Jean-Philippe Desbiens, diplômé du Collège de Rosemont en Gestion de réseaux informatiques, représentera le Canada au Mondial des métiers, qui se tiendra à Leigzig, en Allemagne. Il sera le seul représentant canadien à prouver son savoir-faire dans le domaine des technologies de l'information, volet Administration des systèmes et des réseaux informatiques!

Le jeudi 6 décembre prochain, Jean-Philippe et son entraineur, Gabriel Lacoursière, enseignant au Collège de Rosemont, animeront un Webinaire, qui sera disponible sur le site Internet de Réseau Action TI Laval-Laurentides-Lanaudière.

Ils aborderont des sujets comme la pénurie de main-d'oeuvre dans les métiers spécialisés et présenteront les différents programmes de formation offerts dans le domaine, au niveau collégial, ainsi que les Olympiades de la formation professionnelle et technique, une compétition fort recherchée par les étudiantes et les étudiants.

Assistez au Webinaire!

Le jeudi 6 décembre, de 12 h 30 à 13 h

Vous aimeriez vous inscrire au Webinaire? Faites-le dès maintenant, à partir du site Internet suivant :

http://www.actionti.com/Laval-Laurentides-Lanaudière/evenements/id/451/eventShowSection/9.

Les personnes qui souhaitent soutenir Jean-Philippe dans sa recherche de commandites peuvent le faire à partir de ce même site Internet. En vue du Mondial des métiers, Jean-Philippe Desbiens doit amasser 30 000 \$ qui serviront à couvrir les frais reliés à son entrainement et à sa participation.

Encourageons la relève!

Inscrivez-vous au Concours Pédagogie-Environnement!



Le Collège de Rosemont, en collaboration avec l'Association québécoise pour la promotion de l'éducation relative à l'environnement (AQPERE), invite toutes les étudiantes et tous les étudiants à participer à la 14e édition du CONCOURS INTERCOLLÉGIAL PÉDAGOGIE-ENVIRONNEMENT. Le Concours est ouvert aux élèves de tous les cégeps du Québec. Pour participer, les étudiants sont invités à soumettre un projet lié à l'environnement et à le présenter au moment de l'Exposition Pédagogie-Environnement, qui se tiendra vendredi et samedi, les 15 et 16 mars 2013, au Collège de Rosemont. Il peut s'agir d'un travail réalisé dans le cadre d'un cours (volet pédagogique) ou d'un projet personnel (volet parapédagogique). Pas moins de 4 000 \$ en bourses seront alors remis aux différents lauréats et lauréates à l'occasion de la cérémonie de clôture. Les équipes doivent s'inscrire avant le 18 janvier 2013, et la remise des travaux doit se faire avant le 15 février 2013.

Pour en savoir davantage, vous pouvez contacter Caroline Nioucel, responsable du Concours, au 514 376-1620, poste 7279.

Demande de DEC

Tous les étudiants qui prévoient terminer leurs études collégiales cette session sont priés de se présenter le plus tôt possible au comptoir du Registrariat (local A-209) pour effectuer leur demande de diplôme.

Pour recevoir votre diplôme, vous devez remplir le formulaire prévu à cet effet.

Le Secteur du cheminement scolaire

UNE QUESTION DE GROS BON SENS

Il y a des choses qui ne se font pas. Comme se présenter ivre à un premier rendez-vous amoureux ou à une entrevue pour un emploi. Cela parait d'une telle évidence qu'aucune personne sensée ne songe même à le faire.

Il en est de même pour l'alcool. Boire au point de devenir ivre devrait faire partie des choses qui ne se font tout simplement pas. Qu'on n'envisage même pas. Éduc'alcool se sert de cette campagne humoristique pour l'apprendre ou pour le rappeler aux jeunes.

Qu'on se le dise : au-delà de 2 consommations par jour pour une femme, et de 3 consommations par jour pour un homme, on prend déià le risque de nuire à sa santé.

Ces chiffres peuvent paraitre bien modestes. Ils reposent pourtant sur des données rigoureusement scientifiques et ils font partie des recommandations des experts, qui ont passé en revue toutes les recherches sérieuses existant sur la planète. Ces chiffres sont également approuvés par tous les organismes de prévention et de santé au pays.

Ça ne veut pas dire qu'on va mourir si on dépasse ces normes de consommation. Ça veut dire qu'on se fait du tort, sans s'en apercevoir. En fait, une cuite occasionnelle est pire pour la santé qu'une consommation modérée et régulière.

Dans la vie, il y a des limites, alcool compris, et la modération a bien meilleur gout.

Vous avez des commentaires ou des questions?

Écrivez-nous à info@educalcool.qc.ca ou visitez le www.educalcool.qc.ca.

Capsule linguistique

Un nouvel indispensable : le dictionnaire des cooccurrences

L'écrivain Paul Valéry prétendait que « les mots donnent, en moyenne, autant d'idées que les idées donnent des mots ». Si cela s'avérait, auteurs en herbe et étudiants en panne d'inspiration ne devraient jamais hésiter à consulter un dictionnaire des cooccurrences. Générateur d'idées? Nul doute, mais cet ouvrage constitue aussi une référence indispensable pour qui cherche à varier son vocabulaire et à formuler sa pensée avec précision. On dit même que le dictionnaire



des synonymes surveillerait avec jalousie l'engouement grandissant des rédacteurs de tous les domaines pour ce concurrent... qu'il devrait plutôt considérer comme un allié!

En lexicologie, le terme *occurrence* désigne « l'apparition d'une unité linguistique dans un discours ». Sachant que le préfixe *co-* signifie *avec*, *ensemble*, on ne s'étonnera pas d'apprendre que la *cooccurrence* renvoie à la « présence simultanée de deux ou de plusieurs unités linguistiques dans un énoncé ». Autrement dit, le dictionnaire des cooccurrences s'intéresse aux mots (adjectifs, verbes, coordonnés, groupes prépositionnels, etc.) qui suivent ou qui précèdent fréquemment un terme donné.

Plus particulièrement, le dictionnaire s'intéresse aux cooccurrences significatives. Savoir que les déterminants un ou le voisinent souvent le nom crime n'est en rien instructif. Par contre, la liste des adjectifs qui l'accompagnent le plus souvent parait autrement plus évocatrice : commis, grave, odieux, perpétré, impuni, passionnel, rituel, prémédité, raciste... Il ne reste plus qu'à choisir l'épithète qui sied le mieux à la pensée! Bien sûr, si la démarche avait consisté à éviter une répétition inélégante de termes, consulter le dictionnaire des synonymes aurait été plus à-propos (par exemple, la recherche d'un synonyme à commis aurait abouti directement à perpétré). Or, avec les cooccurrences, c'est une mine de sens et de connotations qui viennent, pêlemêle, modifier la notion de crime : de quoi nourrir l'inspiration tarie d'un auteur de romans policiers...

Parmi les mots qui auraient avantage à gagner en justesse, on n'insistera jamais assez sur les verbes. Après tout, si le Bescherelle propose plus de 12 000 conjugaisons, ce n'est pas uniquement pour faire joli... Pour introduire le nom *efforts*, voudrait-on opter pour un verbe plus vivant que *faire*, on trouverait de nombreuses propositions dans un dictionnaire des cooccurrences; on y dénicherait *déployer*, qui permet de souligner le caractère énergique de l'action, de même que *consacrer*, qui comporte l'idée d'« exclusivité », *consentir*, qui recèle la notion d'« acceptation » et *poursuivre*, qui représente la réalisation comme étant incomplète ou, à tout le moins -- et tout dépendant du temps de verbe choisi --, comme s'échelonnant dans le temps. Par ailleurs, les cooccurrences servent aussi à observer les prépositions suivant un verbe. On remarque ainsi dans *Antidote* que *frapper* peut, entre autres, être accompagné des mots *de*, *à*, *sur* ou *avec*, exemples à l'appui.

Deux dictionnaires des cooccurrences sont offerts sur le marché. *Le Grand Druide des cooccurrences*¹, le nouveau dictionnaire issu du logiciel *Antidote*, a été créé grâce à l'analyseur du programme. Cet outil a permis de recenser les associations de mots les plus importantes statistiquement dans un corpus titanesque de 92 millions de phrases, provenant autant de la littérature que de la presse francophone, une opération qu'une génération de linguistes n'aurait pu accomplir à elle seule! Son ancêtre, le *Dictionnaire des cooccurrences* (devenu *Le Grand dictionnaire des cooccurrences*²), paru pour la première fois en 2001, est né du travail de recherche minutieux mené par le traducteur Jacques Beauchesne, au fil de trente années de lecture scrupuleuse de la littérature et de la presse françaises. Aujourd'hui poursuivie par ses filles, l'entreprise de Beauchesne a cependant été largement distancée par celle de Druide, fruit d'une expertise informatique et de moyens financiers incomparables.

Notez enfin que le dictionnaire des cooccurrences d'*Antidote* est accessible sur tous les postes du Collège munis de ce logiciel et que Termium, le site de référence linguistique du Bureau de la traduction du Canada, a intégré l'ouvrage³ de Beauchesne et filles.

Essayez un dictionnaire des cooccurrences, c'est l'adopter!

Benoît Dugas et Monik Richard Animateurs de la *Politique de valorisation de la langue* CAF (local A-494, poste 7352

Participe au 21e Tournoi jeunes démocrates

Préinscription obligatoire avant le 3 décembre 2012

Mesure tes connaissances sur l'histoire politique et parlementaire du Québec en participant à la 21e édition du Tournoi jeunes démocrates, un jeu-questionnaire au cours duquel tu pourrais remporter une bourse d'études pouvant atteindre 2 000 \$!

¹ Collectif, Le Grand Druide des cooccurrences, Montréal, Druide, 2012.

 $^{^{\}rm 2}$ Beauchesne et filles, Le Grand dictionnaire des cooccurrences, Montréal, Guérin, 2009.

³ http://www.termiumplus.gc.ca/tpv2guides/guides/cooc/index-fra.html?lang=fra

L'évènement aura lieu à l'hôtel du Parlement et au Collège François-de-Laval, les 12, 13 et 14 avril 2013. Une préinscription gratuite est obligatoire, à partir du site de l'Assemblée nationale (assnat.gc.ca), avant le 3 décembre 2012.

Pour participer, tu dois

- être inscrit, inscrite à temps plein à la session Hiver 2013,
- avoir moins de 22 ans, au 31 mars 2013.

Pour connaitre tous les détails du Concours et les modalités d'inscription, visite le www.assnat.qc.ca.

Fantaisies mathématiques

Problème nº 865

Les âges et les chandelles

La mère de Jean et de Jeanne a conservé les chandelles de leurs gâteaux d'anniversaire depuis leur naissance. Sachant que toutes les chandelles sont différentes, qu'il y en a 367 en tout et que Jean a dix ans de plus que Jeanne, pouvez-vous déterminer l'âge des enfants?

La solution de ce problème sera publiée dans le bulletin *Ici Rosemont* de la semaine prochaine.

Solution du problème nº 864

Le nombre de nombres sans zéro qui contiennent k chiffres (où k >1) est 9k.

En effet, on a 9 possibilités pour le premier chiffre, puisqu'il se situe parmi les chiffres 1, 2, ..., 9. On a 9 possibilités pour le 2^e chiffre et ainsi de suite.

On a donc un total de 9 x 9 x ... x 9 = 9k possibilités.

Comme un nombre sans zéro inférieur à 1 000 000 possède soit 1 chiffre, soit 2, 3, 4, 5 ou 6 chiffres, on a un grand total de 91+92+...+96 = 597 870 possibilités